



Síntesis de Noticias

INSTITUTO NACIONAL DE CIENCIAS MÉDICAS Y NUTRICIÓN SALVADOR ZUBIRÁN

Martes 11 de enero de 2022.

Esta información es proporcionada por la Secretaría de Salud Federal

Medios: Publimetro, La Prensa, El Sol de México, Revista Proceso, El Heraldo de México, Ovaciones, Crónica, Excélsior, Revista Vértigo, El Universal, Reforma, La Jornada.

Con AMLO, EU recorta recursos a México para combatir la inseguridad/Publimetro

Estados Unidos, por segundo sexenio consecutivo, recortó el recurso económico destinado a México para entrenamiento militar, compra de armamento, innovación tecnológica en seguridad y capacitación en inteligencia. Durante los primeros cuatro ejercicios fiscales de la administración del presidente López Obrador. El país norteamericano asignó 570.5 millones de dólares (mdd) para la asistencia del referido sector, cifra menor en 24.9% a lo observado en el mismo periodo del gobierno de Enrique Peña Nieto. Con el priista, el capital aprobado ascendió a 759.4 mdd, mientras que con Felipe Calderón se registraron mil 266 mdd, es decir, hubo una reducción del 40.1%. En el cuatrienio inicial de Vicente Fox Quesada sólo se suministraron 158.2 mdd, según datos del programa Security Assistance Monitor, el cual rastrea y analiza información de documentos gubernamentales estadounidenses.

Playa, sol... y cubrebocas/La Prensa, El Sol de México

México muestra signos de recuperación turística al cierre de 2021, aunque lejos de los niveles que tenía previos a la pandemia; además, el incremento es dispar, ya que los destinos de playa han mostrado mejores resultados que las ciudades, de acuerdo con datos oficiales. Para Gerardo Herrera, especialista en el sector Turismo de la Universidad Iberoamericana, México podría mostrar una recuperación de cien por ciento en viajeros durante esta época invernal en comparación lo visto hace dos años. “Nuestro país se ha recuperado bien, estamos desmarcando de la tendencia mundial”. La Sectur estima que al cierre de 2021 llegaron al país 31 millones de turistas internacionales, que si bien equivale a un incremento de 28 por ciento respecto al año pasado, el dato es de 14 millones de viajeros extranjeros menos que en 2019. Organismos como el propio WITTC han advertido del impacto negativo que tendría para el sector un nuevo confinamiento mientras que el propio presidente López Obrador dijo esa semana que aunque la variante ómicron ha resultado ser más contagiosa no ha habido mayor demanda de hospitalizaciones ni más fallecimientos. En tanto, el secretario de Salud, Jorge Alcocer, dijo que a pesar de las variantes el efecto de las vacunas podría empezar a aletargar al virus.

La estrategia anticovid se basa en la precarización del trabajo/Revista Proceso

Como en los anteriores repuntes del covid, el personal de salud vuelve a estar desprotegido para atender los altos contagios de la variante ómicron que se avecinan. Le sigue faltando equipo de protección adecuado, es numéricamente insuficiente, padece sobrecargas de trabajo, labora con bajísimos salarios y, para colmo, todavía no se le aplica la vacuna de refuerzo a pesar de estar en la “primera línea” de combate a la pandemia. Ante esta riesgosa situación, el gremio de enfermería, el más afectado y expuesto al contagio en el sector salud, comienza a organizarse para exigir mejores condiciones que le permitan no sólo afrontar la nueva variante, sino mejorar de una vez por todas su precaria situación laboral. Fabián Infante Valdez, uno de los principales impulsores de la recién creada Unión Nacional de Enfermería Mexicana (UNEM), que aglutina a varias organizaciones del gremio, comenta preocupado: “Otra vez nos mandarían a la guerra sin fusil: tanto los hospitales federales como los 32 sistemas estatales de salud, argumentando falta de recursos, se niegan a darnos equipos adecuados de protección, y así nos enviarán a atender a los pacientes con ómicron”. En su conferencia mañanera del pasado martes 4, Andrés Manuel López Obrador aseguró que si bien ómicron es altamente contagiosa, no incrementará las hospitalizaciones.

Presente en la conferencia, el secretario de Salud, Jorge Alcocer, reforzó lo dicho por el presidente al señalar que se mantiene una reducción de 91% en las hospitalizaciones respecto a los niveles de ocupación más altos registrados en la pandemia.

Suman 30 mil 671 contagios en un día/El Sol de México, El Heraldo de México, Ovaciones

Se contagiaron 30 mil 671 personas en México en 24 horas, algo nunca reportado desde el inicio de la pandemia. La Secretaría de Salud informó que se superó el máximo histórico que se había registrado el 18 de agosto de 2021, cuando se confirmaron 28 mil 953 contagios. Ayer también se alcanzaron las 300 mil 303 defunciones por el virus, luego de que se registraron 202 en las últimas 24 horas. En cuanto a la disponibilidad hospitalaria, la ocupación media de camas generales en los centros de salud es de 20 por ciento y de 13 por ciento para camas de terapia intensiva. La dependencia federal informó que las 10 entidades que acumulan el mayor número de casos positivos son: Ciudad de México, Estado de México, Nuevo León, Guanajuato, Jalisco, Tabasco, Puebla, Veracruz Sonora y San Luis Potosí, que en conjunto suman 66% de todos los enfermos en el país.

En cinco estados aumentan contagios tras fiestas decembrinas/Crónica

El fin de los festejos decembrinos y relajar los protocolos de salud comenzó a arrojar sus primeras cifras de contagios de la covid, en el inicio del 2022, con un aumento en los casos en 29 estados del país, siendo cinco de éstos, Colima, Yucatán, Campeche, Tabasco y Nayarit donde se han registrado el mayor número de casos confirmados, según reportes de las secretarías de salud estatales. La Secretaría de Salud federal destacó que México superó los 4 millones 83 mil 118 casos positivos confirmados acumulados y en lo que respecta a la cifra de muertos, ya se rebasaron los 300 mil decesos, según el recuento del gobierno federal, ya que reportes de agencias internacionales que llevan un monitoreo por países de los contagios y muertes por la enfermedad, México estaría por arriba de las 500 mil defunciones.

8.3 millones en México omitieron la cuarentena/Excélsior

De 16.1 millones de personas mayores de 10 años que presentaron síntomas de covid o estuvieron en contacto con un caso positivo, más de la mitad no se aisló, por lo que pudieron haber contribuido a propagar la enfermedad. Un estudio publicado en el número especial de diciembre de la revista Salud Pública de México reveló que, del total de esa población, 48.1%, alrededor de 7.8 millones de personas, pudo quedarse en casa tras estar expuesto a la pandemia. Otro hallazgo fue que la prevalencia de aislamiento fue mayor entre la población ocupada que la no ocupada, así como entre personas con alto nivel socioeconómico. “Sin el apoyo suficiente el aislamiento es inviable para una proporción grande de la población que necesita salir a trabajar para subsistir. Los apoyos para incentivar el aislamiento pueden ser: pagar incapacidades por la duración del aislamiento, transferencias monetarias o ayuda en especie”, refiere. Además, se observó mayor aislamiento en estados que dieron mensajes específicos sobre qué hacer en caso de síntomas sugestivos de covid o de estar en contacto con un caso.

Llegan 2.7 millones de vacunas/Crónica, Ovaciones

Llegaron a México las 2.7 millones de vacunas donadas por el Gobierno de Estados Unidos y la farmacéutica Moderna para el Magisterio mexicano. El cargamento de biológicos fue entregado en el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México por el embajador de México en Estados Unidos y ex secretario de Educación Pública (SEP), Esteban Moctezuma Barragán. Fue recibido por la sucesora de Moctezuma y actual titular de la SEP, Delfina Gómez Álvarez, y por Roberto Velas Álvarez, Jefe de la Unidad para América del Norte de la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE). Moctezuma Barragán mostró su gusto por dos cosas: entregar las vacunas para su “querido Magisterio”, y poder “echarse una barbacoa” a pie de la carretera México-Toluca, que “no puede disfrutar allá en Washington, D.C.”

Avances contra obesidad y sobrepeso entre la población infantil/Revista Vértigo

Los niños tienen derecho a disfrutar del más alto nivel posible de salud, por lo que se debe combatir la desnutrición crónica y aguda, el sobrepeso y la obesidad, así como otros trastornos de conducta alimentaria. De hecho, en México la obesidad infantil es un problema de salud pública que coloca al país en el primer lugar de esta condición en el mundo, con una prevalencia de 33.2% de acuerdo con la *Encuesta de Salud y Nutrición de Medio Camino 2016*. Por ello resulta urgente tomar medidas para prohibir la venta y distribución gratuita de alimentos envasados con alto contenido calórico.

Arranca aplicación de refuerzo para maestros/El Universal

La secretaria de Educación Pública, Delfina Gómez, llamó al personal del sector educativo a aplicarse el refuerzo de la vacuna, ya que con ello estarán más seguros para el regreso a las aulas. Confirmó que la vacunación para este sector

comenzó ayer en el Estado de México, Colima y Baja California, con dosis del biológico del laboratorio Moderna, que arribaron al Aeropuerto Internacional de Toluca, como una donación de Estados Unidos. La mañana de ayer, arribó al Aeropuerto Internacional de Toluca un cargamento con 2 millones 772 mil vacunas de Moderna, donadas por la farmacéutica y que serán distribuidas para aplicar el refuerzo para el personal del sector educativo.

Mejoran pronósticos/Reforma

Autoinmune, crónica degenerativa e incurable. El impacto de tales palabras ante un diagnóstico de artritis reumatoide pareciera sugerir, cuando menos, una condena a la discapacidad. Lo cierto es que, al día de hoy, con el avance en el tratamiento para este mal sistémico -con afectación en varios órganos y sistemas- caracterizados por la inflamación persistente de las articulaciones y su progresiva destrucción, el desenlace puede ser mucho más favorable. “Hay que olvidar ese mito de que todas las personas (con artritis reumatoide) llegan a requerir sillas de ruedas o muletas. Eso es un mito”, remarca en entrevista telefónica la doctora Diana Flores Alvarado, especialista en medicina interna y reumatología.

Violación de DH, la constante en clínicas para las adicciones/La Jornada

Las clínicas de adicciones y de atención a la salud mental en el país son —en su mayoría- sitios donde la violación de derechos humanos (maltratos, hacinamientos, golpes, humillaciones y tratamientos que pueden equipararse a la tortura) es recurrente, de acuerdo con el seguimiento que les ha dado la organización Documenta. La escasa infraestructura gubernamental para atender la salud mental y su alta concentración en las principales ciudades, señala Ángel Salvador Ferrer, coordinador del área de prevención de la tortura en Documenta, provoca la proliferación de centros de internamiento privados que, favorecidos por la escasa vigilancia, operan prácticamente en la clandestinidad, sin garantías suficientes para los internos ni responsabilidades legales. Oficialmente, la Comisión Nacional contra las Adicciones (Conadic) tiene registrados 266 centros privados de atención con tratamientos cuyo costo oscila entre 3 mil y 185 mil pesos. Sin embargo, la cifra de 24 clínicas que esta institución reporta para la Ciudad de México contrasta con las 199 que el gobierno capitalino asegura que existen. Según el directorio de Conadic, en Tlaxcala no hay registro de centros; en Guerrero, Quintana Roo y Tamaulipas sólo uno, aunque el reporte de esta última entidad indica que oficialmente hay 50.

Y queda corta licitación de material de curación/Reforma

El Insabi no logró asignar ni la tercera parte de los contratos previstos en tres licitaciones consolidadas de material de curación, laboratorio y otros insumos para 2022. De las 411 claves concursadas, 282 fueron declaradas desiertas en tres fallos emitidos el 31 de diciembre, por falta de ofertas, precios no aceptables para el Gobierno o defectos técnicos en las propuestas. Las 129 claves que sí fueron contratadas, por un total máximo de 2 mil 235 millones de pesos, representan el 31.3% de las incluidas en las convocatorias. El Insabi también realizó en diciembre la licitación consolidada para 583 claves de medicamentos, de las que solo pudo asignar 318. Sumadas las cuatro licitaciones consolidadas para medicamentos y material de curación del sector salud federal, sólo hay contratos para 557 de las 994 claves solicitadas, equivalentes al 45%.

Llama IMSS a redoblar prevención ante rebrote/Ovaciones, Jornada, Crónica

El Instituto Mexicano del Seguro Social llamó a la población a redoblar las medidas sanitarias para romper cadenas de contagio de covid. Esto es, el uso correcto de cubrebocas, lavado constante de manos con agua y jabón, aplicación de alcohol gel al 70 por ciento, tosido o estornudo de etiqueta, evitar tocar ojos, nariz y boca, sana distancia, y estar pendiente ante cualquier síntoma de enfermedad respiratoria como tos, fiebre, dolor de cabeza o garganta. En caso de presentar síntomas graves, sobre todo en personas mayores con enfermedades crónico-degenerativas, se debe acudir lo antes posible a las unidades médicas o Módulo de Atención Respiratoria del Seguro Social para ser valorados por un médico especialista que determinará si se deberá cursar la enfermedad en casa o en un hospital.